

RECORRIDO DE MÁS DE CINCO HORAS

Una multitud acompañó los pasos de AMLO hacia el Zócalo

Encuentro de tres aspirantes, que después tomaron distancia

NÉSTOR JIMÉNEZ, ROBERTO GARDUÑO Y CÉSAR ARELLANO

Al presidente Andrés Manuel López Obrador le tomó cinco horas con 35 minutos caminar los 3.9 kilómetros que separan el Ángel de la Independencia del Zócalo capitalino. La marcha lenta se debió a la alta afluencia que se registró en la movilización convocada por el propio mandatario, por lo cual el Paseo de la Reforma y todas las calles aledañas al primer cuadro de la ciudad lucieron repletas.

En el cuarto aniversario del inicio de su gobierno, el tabasqueño llegó puntual a la cita y desde ese momento comenzaron las complicaciones para avanzar, por miles de personas que de manera incesante buscaron acercarse al Presidente a como diera lugar. La escena se repitió a cada paso que daba: unos buscaban tomarle una fotografía con su celular, otros llevaban documentos con la intención de entregárselos en mano, otros simplemente querían verlo de cerca.

Decenas de gobernadores, legisladores y los integrantes de su gabinete se apresuraron a buscar un lugar cerca de él.

Entre los primeros que llegaron se encontraban la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el titular de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. El canciller y la mandataria presumieron en Twitter el encuentro de los tres aspirantes a la Presidencia, pero después tomaron distancia entre sí.

Sheinbaum y López Hernández siguieron al jefe del Ejecutivo federal, pero por momentos el gentío los separó.

Ebrard fue el que, de los tres, tomó la delantera en el recorrido por varios metros. También fue uno de los que más identificó a la gente gracias a su estatura, lo cual generó porras y muestras de respaldo, pero su evidente presencia también le provocó un revés. En videos que circularon en redes sociales fue captado el momento en el que se percibe cuando le avientan algo.

Descarta el auto

La multitud también provocó que fuera difícil identificar al resto de los morenistas que acompañaron a López Obrador. Los empujones constantes, provocados por el esfuerzo por verlo, hicieron que la mayoría de los funcionarios desistieran de seguirlo y prefirieron continuar por otras vías y esperarlo en el Zócalo.

Después de tres horas de caminata y con apenas la mitad del recorrido cubierto, en el cruce de Reforma con la calle de París, frente al Senado de la República, su equipo dispuso los dos Jetta blancos que usualmente usa el Presidente en la ciudad, para que dejara el mar de personas y agilizara su llegada al Centro Histórico. Decidió no subir y continuó su trayecto a pie por otras dos horas y media.

El paso se complicó aún más después de pasar el Palacio de Bellas Artes y entrar por el andador Madero, que ayer parecía más concurrido de lo habitual.

A las 14:45 horas López Obrador llegó a la periferia del Zócalo, pero le llevó más de media hora continuar el último tramo. Hasta el secretario de Gobernación pidió con insistencia en ese punto abrirle camino. Se colocó a espaldas del mandatario para tratar de cerrar el cerco que intentaron hacer los integrantes de la Ayudantía, con el propósito de aminorar las complicaciones de la marcha.

Visiblemente cansado, López Obrador llegó al templete frente a un Zócalo que ya estaba lleno, pese a que la retaguardia de la columna aún avanzaba en ese momento por Bucareli.

Miles de personas prefirieron ya no ingresar al Zócalo y ver el discurso en alguna de las pantallas colocadas para el Mundial de fútbol, en las que en vez de los juegos se transmitió el mensaje.

“

De manera incesante, las personas buscaban acercarse

Muchos, fieles obradoristas

Llegan en cientos de camiones, unos por su voluntad; otros, no

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@mexico.com.mx

Por voluntad propia o por "compromiso", miles de ciudadanos de las 32 entidades federativas dejaron sus hogares para marchar ayer al lado del Presidente Andrés Manuel López Obrador en la Ciudad de México.

Desde las primeras horas de este domingo, centenares de autobuses convirtieron colonias como la Condesa, Anzures, Juárez y hasta la Roma, además de grandes avenidas, como Puente de Alvarado y Chivatito, en un inmenso estacionamiento que colapsó el tránsito habitual de un domingo capitalino.

Los tiempos de traslado desde sus comunidades fueron varios. Mientras a unos les tomó apenas diez minutos llegar al Ángel de la Independencia, al vivir en la alcaldía Cuauhtémoc, hubo quienes invirtieron hasta 15 horas de viaje en autobús.

Muchos asistentes a la manifestación son fieles obradoristas, aunque otros iban porque alguien se los ordenó.

Muchos miles, no necesariamente acarreados, si fueron trasladados masivamente, de manera gratuita.

EL DATO

LA SEMANA PASADA comenzó a difundirse que en vagones del Metro de la CDMX, se pegó propaganda que invitaba a la ciudadanía a sumarse a la marcha de ayer.

Don Marco Antonio Castellanos García y su grupo de compañeros partieron desde las 22:00 horas del sábado de Caxton de Herrera, Veracruz. Asegura que no fueron "acarreados", sino que sus bolsillos pagaron 450 pesos de pasaje para apoyar al Presidente y decirle "que le siga echando ganas y que a nuestros adversarios no les tenemos miedo".

No todos los asistentes quisieron o pudieron hablar. Mujeres y hombres con folderes en mano y un radio comunicador del que constantemente se escuchaban voces, interrumpían de inmediato algún intento de entrevista.

"Tengan cuidado con lo que dicen, son chayoteros", les decían. De otros obradoristas, la respuesta automática era un "no, señorita, no puedo decir nada... mejor pregúntele a otra persona", o una evasiva a las preguntas: ¿de dónde viene?, ¿cómo llegó?, ante las cuales varios daban la espalda o sonreían mientras se tapaban la boca y con la mano decían "no".

Hubo quienes, como Antonio Meléndez, dijeron sin tapujos haber pagado dos mil 600 pesos para llegar desde Oaxaca, por voluntad propia.

Otros, como José Guadalupe Maldonado, llegaron de "aventón" desde la alcaldía Iztapalapa y otras demarcaciones del Valle de México para también demostrarle al Presidente "que no está solo y por eso votamos por él".

Junto a nahuas, mazatecos y otros in-

2
MIL 600 pesos
le invitaron personas
desde Oaxaca

15
Horas de viaje en
autobús realizaron
los simpatizantes

NO ERAN necesariamente acarreados, pero sí fueron trasladados masivamente, en forma gratuita; calles aledañas a Reforma y al Zócalo se convirtieron en estacionamiento



“VENGO A APOYAR a mi presidente, porque con mi presidente me siento seguro, siento que me respalda como ciudadano. Si lo tuviera enfrente (a AMLO), le daría un abrazo y le diría: 'Estoy contigo'. Me llena de emoción”

Juan Rosales
Simpatizante de
Morena

MANIFESTANTES en apoyo a la administración de López Obrador, ayer.

Vamos bien, dice Nuño sobre concentración

DESTACA titular de SICT avances en proyectos carreteros y de caminos rurales; subraya modernización de 15 vías que se concluirán en 2023

• Por Arturo Meléndez
arturo.melendez@razon.com.mx

DURANTE SU ASISTENCIA a la manifestación convocada este domingo por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, realizada con motivo de la llegada al cuarto año del Gobierno federal, el

titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, adelantó que, por parte del trabajo de la dependencia a su cargo se informó sobre avances en proyectos carreteros y de caminos rurales, por los cuales hay buen avance y "vamos avanzando bien".

Entrevistado por *La Razón* previo al inicio de la manifestación que partió desde el Ángel de la Independencia de la Ciudad de México, Jorge Nuño Lara explicó que, al cierre del cuarto año del Gobierno federal, la SICT se encuentra

terminando 15 proyectos de caminos rurales y que se continúa trabajando en cinco modernizaciones de carreteras, las cuales, dijo, habrían de estar completadas para el próximo año.

Sobre su asistencia a la marcha, el funcionario explicó que el motivo de la misma es "cerrar filas con el Presidente y estar en su informe".

Este domingo, al término de la movilización, el Presidente López Obrador presentó un informe sobre los avances de su Gobierno de cara a su cuarto año de gestión.

tegrantes de pueblos originarios, Irene Hernández, mujer otomí de Santiago Tianguistenco, Estado de México, caminó con copal encendido en un pequeño brasero, para hacerle saber a López Obrador que "estamos con él".

"AMLO, a muchos nos gustaría que tu dictadura se perpetuara. AMLO, te nombro la octava maravilla del mundo", se leía en algunas pancartas. Unas impresas sobre lonas de vinilo; otras, sobre cartulinas donde apenas se distinguían los trazos de un plumón.

Los bostezos, porras sin ahínco y muchas reacciones al ambiente de fiesta que payasos en zancos, batucadas, botargas y personas disfrazadas hasta del mismo Presidente generaron, tuvieron lugar entre los contingentes de cooperativas o hasta beneficiarios del programa Sembrando Vida, que sólo gritaban cuando

un megáfono se hacía oír al frente de ellos.

Matracas, lonas, banderines, "pejeluches", mariachis, copal, mascotas y otros aditamentos por montones acompañaron el paso de la multitud que, entre las playeras, gorros y chalecos color vino inscritos con las iniciales del mandatario y el partido Morena, terminaron por convertirse en pequeños grupos uniformados que seguían las indicaciones de personas con atuendos característicos de los Servidores de la Nación.

Rumbo a las 11:00 horas, comenzaron a verse los primeros "desertores". Poco a poco daban marcha atrás en busca de sus autobuses o se regaban por las calles para tomar asiento y comer una tlayuda, chicharrones o beber los clásicos refrescos de sangría en vasos cubiertos de chamoy, sal y limón.

"¡Ay, es que no quiere caminar! No, no es que no quiera caminar, entiendan que me duele", dijo una mujer de 65 años que salió desde Cuauhtitlán Izcalli, invitada por una comitiva de Morena que, tras caminar desde Chapultepec hasta la Diana Cazadora, la dejó en el camino.

Más tarde, ya no eran sólo personas cansadas, sino pérdidas, sofocadas y a punto de desvanecerse, que buscaban un módulo de atención o paramédicos que les auxiliara, pero de los cuales sólo se pudo ver con abundancia alrededor de la avenida Juárez.

Con el rostro colorado, sacudiendo las manos, un hombre exclamó al entrar al Zócalo: "Fue y es un honor marchar y esperar a López Obrador. Obrador, quédate hasta que el creador te lo permita. ¡Gobiérname hasta que te mueras!".

En varias ciudades hubo marchas de apoyo al Presidente

DE LOS CORRESPONSALES

En respaldo a la movilización efectuada en la Ciudad de México para conmemorar los primeros cuatro años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer se realizaron marchas en las capitales de Campeche, Chiapas, Oaxaca y Yucatán; en Tijuana y Mexicali, Baja California; Xalapa, Córdoba y el puerto de Veracruz, así como Cancún y Chetumal, en Quintana Roo.

Integrantes de la Asamblea de Regeneración Oaxaqueña de la 4T, junto con organizaciones sociales y ciudadanos, que no pudieron acudir a la capital para participar en la manifestación convocada por López Obrador, salieron a las calles de la ciudad de Oaxaca.

La caminata comenzó en el Monumento a la Madre y llegó a la Alameda de León, en el centro histórico de la capital estatal. En un mitin con 10 oradores, los casi 700 participantes lanzaron vítores a favor del Presidente y respaldaron a su gobierno que, aseguraron, realmente piensa en los pobres.

En bastión panista, medio millar salió a las calles

En Mérida, alrededor de 500 seguidores de López Obrador acudieron a las 9 de la mañana a la caravana ciclista que se realiza semanalmente en el Paseo Montejo, la principal avenida de esa ciudad gobernada por el Partido Acción Nacional.

Los morenistas llamaron La Marcha del Pueblo a su movilización, que efectuaron del Monumento a la Patria a la Plaza Grande. Caminaron sobre el carril destinado al tradicional recorrido dominical en bicicleta, si bien las personas que acostumbran pasear a sus mascotas debieron esquivarlos.

En la Zona Río de Tijuana, Baja California, unos 500 simpatizantes y militantes de Morena recorrieron el bulevar Agua Caliente hasta el monumento a Cuauhtémoc, mientras en Mexicali se llevó a cabo un mitin de apoyo al mandatario en el monumento El Caballito, de la avenida Adolfo López Mateos, una de las más importantes de la capital del estado.

En la ciudad de Campeche mar-

► Organizaciones sociales y simpatizantes de López Obrador salieron a las calles de Oaxaca.
Foto Jorge A. Pérez Alfonso

charon unas 300 personas, entre militantes morenistas, funcionarios y burócratas. Partieron del Parque IV Centenario –también llamado de San Martín– y concluyeron en la Plaza de la República, frente al palacio de gobierno. En el trayecto gritaron consignas a favor del jefe del Ejecutivo y de la Cuarta Transformación.

Ciudadanos veracruzanos organizaron movilizaciones en el puerto jarocho, Xalapa y Córdoba. La más numerosa se realizó en la primera localidad, donde hubo una marcha por las principales calles y luego



una breve reunión frente al Monumento a Benito Juárez, en la Plaza de la República.

Unas 300 personas desfilaron por las principales avenidas de

Cancún y Chetumal, Quintana Roo, vestidas con el color guinda de Morena y el rojo del Partido del Trabajo. Casi 150 individuos hicieron lo propio en Tuxtla Gutiérrez,

Chiapas, donde exigieron poner fin a los "diputados plurinominales y los sueldos estratosféricos" que reciben los funcionarios del Instituto Nacional Electoral.

“

Demostraciones desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, hasta Tijuana, BC

CRÓNICA DE UN ACARREADO



El UNIVERSAL constató en un recorrido que personas abordaron camiones a las siete de la mañana en avenida Eduardo Molina, en la alcaldía Gustavo A. Madero, que los llevaría hasta la calle de Toledo, cerca del Ángel, donde arrancó la marcha.

MATIAS

Convocado por talleristas de Pilares a la marcha

"No sabe la falta que me hace recibir ese dinerito [tarjeta del Bienestar] que me ayudaría a comprar las medicinas que ya no me dan en el seguro"

ANA

Tallerista de un Pilar

"[El acarreo] no me agrada, no es parte de nuestro trabajo. A nosotras nos contratan para impartir cursos, no para ir a las movilizaciones del Presidente"

Ofrecieron \$2 mil y lunch a asistentes

Talleristas de los Pilares cuentan que fueron obligadas a llevar apoyo a la marcha o no les renovarían contrato; otros fueron por tarjeta Bienestar

10

PERSONAS TENÍA QUE llevar a la marcha cada tallerista.

MARÍA CABADAS

marcabadas@eluniversal.com.mx

A algunas talleristas de los más de 250 Pilares que operan en la Ciudad de México las obligaron a llevar hasta 10 personas a la marcha que encabezó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador; a otras sólo les iban a pasar lista en la plancha del Zócalo para comprobar su asistencia a la movilización.

EL UNIVERSAL fue invitado por una de las talleristas y escuchó testimonios de personas de la tercera edad que aseguraron haber sido engañadas para asistir a la movilización bajo la promesa de que se entregarían 2 mil pesos o de que habría gente que ayudaría a agilizar la entrega de la tarjeta del Bienestar para adultos mayores.

Ana, quien por 8 mil pesos mensuales imparte un curso diario de Diseño de Imagen desde hace tres años en uno de esos centros que dependen de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno de la Ciudad de México, no tuvo opción, pues comentó a este diario que funcionarios de esa dependencia les advirtieron que si no acudían no se les renovaría el contrato para el próximo año.

La cita fue a las siete de la mañana en la avenida Eduardo Molina, en la alcaldía Gustavo A. Madero. A esa hora había unas 10 personas en espera del camión del transporte público, cuya parada final era la calle de Toledo.

Ana, quien estudió cultura de belleza, reconoció la labor que se realiza en los Pilares, pero mostró su disgusto al decir que no está de acuerdo en que las obliguen a hacer acto de presencia en las movilizaciones presidenciales, ni con el acarreo de gente.

"Eso es lo que no me agrada, porque eso no es parte de nuestro trabajo. A nosotras nos contratan para impartir cursos, no para ir a las movilizaciones del Presidente. El año pasado nos convocaron a brindar apoyo a muchos centros de vacunación contra el Covid-19, y muchos de nosotros todavía no habíamos recibido el biológico", detalló.

Hasta ese lugar llegó doña Celia, una mujer de baja estatura y de 67 años de edad, quien padece diabetes e hipertensión. Ella fue convocada por una tallerista que imparte yoga en uno de los Pilares de la referida demarcación. Expuso que tenía hambre porque "por las prisas para llegar temprano y alcanzar un buen lugar en el camión", no desayunó nada.

A la mujer, vecina de esa jurisdicción, le comentó la tallerista con la que toma clases de yoga diariamente que si asistía a la marcha le darían 2 mil pesos y lunch.

Ahí también estaba Matías, de 67 años y residente de la colonia Gertrudis Sánchez, a quien le prometieron tramitarle su tarjeta del Bienestar para que reciba el apoyo económico que otorga el gobierno federal.

"No sabe la falta que me hace recibir ese dinerito que me ayudaría a comprar las medicinas que ya no me dan en el seguro. Quiero ver si en verdad me van a ayudar a tramitar la tarjeta, porque me han traído vuelta y vuelta", contó.

El anhelado camión llegó más de hora y media después para trasladarlos. ●



SIN ESCATIMAR RECURSOS

Operadores morenistas movilizaron a miles de simpatizantes del Presidente López Obrador en autobuses, camiones tipo van, microbuses, unidades particulares, combis y taxis.



Grupo REFORMA realizó un recorrido para contabilizar los camiones que fueron usados para el traslado de personas al mitin de AMLO.

Contabiliza Grupo REFORMA mil 787 vehículos para acarreo

Camión por camión

Usan unidades del Metrobús para traslado a contramarcha

REFORMA / STAFF

Como parte de la cobertura periodística de la marcha a favor del Presidente Andrés Manuel López Obrador, Grupo REFORMA realizó un ejercicio en la Ciudad de México para conocer la movilización para el evento.

En este participaron 40 colaboradores, entre analistas, reporteros, editores, fotógrafos y videógrafos quienes procesaron casi dos mil registros. Estos formatos incluyeron cuatro preguntas base: tipo de vehículo, placas, ubicación y observaciones, además de contar un número de fila.

El conteo de vehículos, en los que fueron trasladados los simpatizantes de AMLO, comenzó alrededor de las 6:00 horas en 25 zonas de la Ciudad cercanas a la Avenida Reformas, como la Colonia Condesa, Juárez, Cuauhtémoc y Doctores.

Grupo REFORMA registró el transporte estacionado, no así los que realizaban trayectos sin parar por la Capital.

Tras el conteo y registro en las calles, editores y analistas vacaron la información proporcionada por los reporteros a fin de realizar una aproximación de la asistencia a la movilización a través de camiones, transporte concesionado y particulares.

Según la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en total se logró contabilizar mil 787 vehículos, que fueron utilizados para traer de otros estados y de otras alcaldías a cientos de personas.

Según la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

participaron 1.2 millones de personas.

Los contingentes llegaron en mil 87 autobuses, 265 camionetas tipo van, 319 microbuses, 84 vehículos parti-



Colaboradores de Grupo REFORMA recorrieron 25 zonas y registraron el número de placa, la procedencia y el tipo de vehículo.



Golpean a colaborador de REFORMA

REFORMA / STAFF

Durante la revisión de los camiones, un colaborador de Grupo REFORMA fue agredido y golpeado por operadores de los autobuses en la calle de Sullivan, cerca de la avenida Insurgentes, en la colonia San Rafael.

Las fotografías de los autobuses fueron rescatadas e integradas a la relación final del ejercicio.

CONTEO			
1,087	265	319	
Autobuses	Camionetas tipo van	Microbuses	
84	20	4	8
Vehículos particulares	Combis	Taxis	Unidades de Metrobús

culares (autos o camionetas), 20 combis y 4 taxis.

Además se registró el uso de unidades del Metrobús de la Ciudad de México. Grupo REFORMA ubicó que en la esquina de Paseo de la Reforma y Flores Magón había 8 unidades para el transporte de personas a la marcha de AMLO.

COLABORADORES: HÉLSSA MUÑOZ, ALICIA MATOS, NORA ROJAS, BRISA AGUILAR, SANDRA LÓPEZ, ÉRIKA RODRÍGUEZ, ABEL BARRAJAS, VÍCTOR FUENTES, IRIS VELÁZQUEZ, CLAUDIA SALAZAR, BENITO JIMÉNEZ, FRIDA ANDRADE, NATALIJA VITELA, FERNANDA TORRES, ARGELIA MALPOMÉ, MÓNICA HERRERA, ROBERTO GARCÍA, LUIS PABLO SEGUNDO, NALLELY HERNÁNDEZ, ISRAEL SÁNCHEZ, FRANCISCO MORALES V., JORGE LUIS GONZÁLEZ, ROBERTO CARLOS AGUILAR, MARIO DÍAZ PÉREZ, ROSA HERNÁNDEZ, DORA MARÍA RAMOS, JOSÉ GUADALUPE ESTEBAN, LAURA BAZALDUA, BRENDA JANETH GONZÁLEZ, MA. RAQUEL DE LA PAZ, TANIA SANDRA BAUTISTA Y LUIS ALBERTO NAVARRO

Y el acarreo al tope

Personas que asistieron a la marcha del Presidente López Obrador fueron trasladadas a la CDMX en cientos de autobuses, microbuses y combis

Llegan huestes de todos lados

ROLANDO HERRERA

Quienes llegaron de Guachochi, Chihuahua, viajaron día y medio; los de Balancán, Tabasco, hicieron 14 horas; los de Chimalhuacán, una hora de trayecto y media de extravía; los de Naucalpan 40 minutos. Miles de personas fueron movilizadas para que asistieran a la marcha convocada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los autobuses comenzaron a llegar por goteo desde la noche del sábado, pero el grueso de ellos llegó durante la madrugada y mañana de ayer, convirtiendo las calles aledañas a la ruta Reforma-Chapultepec en un gigantesco estacionamiento.

Consultado sobre la cantidad de vehículos foráneos, un agente de la Policía capitalina informó que estimaron en más de seis mil los autobuses y camionetas, pero que no tenían una cifra exacta debido a que llegaron de todos lados.

Uno de los puntos críticos fue Circuito Interior, a la altura de Paseo de la Reforma, debido a que muchos de los simpatizantes fueron citados en la Estada de Lutz, por lo que los autobuses se estacionaron sobre la vía primaria ocupando dos de los tres carriles de la lateral.

Otros lo hicieron a lo largo de Avenida Chapultepec en el tramo que va de Lijja a la Glorieta de Insur-

gentes, una distancia de poco más de un kilómetro.

Los asistentes menos afortunados tuvieron que descender en las inmediaciones del Auditorio Nacional, y los vehículos que los transportaron se estacionaron a lo largo de Calzada Chivato, Arquímedes, Calzada Mahatma Gandhi y la vía que rodea el Centro Cultural del Bosque.

A un costado del Campo Marte, Jesús, el conductor de una Van dijo que su contingente salió el sábado a las dos de la tarde del municipio de Centla, Tabasco, y llegó a la Ciudad de México a las cinco y media de la mañana de ayer.

"Agarramos tráfico en la Venta, como tres horas de tráfico", señaló.

En su caravana viajaron seis camionetas, con una capacidad de 15 pasajeros, sin embargo, no fueron los únicos que llegaron del estado de natal de López Obrador. Hubo autobuses de Balancán y de Macuspana, cuyos operadores lograron acercar a sus pasajeros al Ángel de la Independencia y estacionaron sus vehículos sobre Paseo de la Reforma, entre la columna del Ángel y la Glorieta de la Diana.

En la calle de Sonora, en la Colonia Roma Norte, Iván Vargas se sentó en la banqueta a esperar a que sus pasajeros regresaran. Él y otros tres operadores que conducen camiones



PARADERO EN REFORMA. Unidades que movilizaron a los simpatizantes del Presidente Andrés Manuel López Obrador se estacionaron en las calles aledañas a la ruta Reforma-Chapultepec.

de transporte de personal llegaron a esa vía a las 8:30 horas procedentes de El Molinito, en Naucalpan, Estado de México.

Dijo que desconocía quién había alquilado el servicio, pero ellos cumplieron diligentemente al trasladar a sus pasajeros en 40 minutos, eso sí, no se acercaron al final de la marcha para recoger a los manifestantes, pues ellos debían de regresar por su propio pie al mismo punto para poder volver a su colonia.

Quienes sí estaban presionados sobre cómo se acercaron al primer cuadro

operadores de la Ruta 36 de Chalco, quienes se habían estacionado sobre la calle de Leibnitz en la Colonia Anáhuac, pues por teléfono les dijeron que debían recoger a sus pasajeros lo más cerca del Zócalo que pudieran.

La caravana a la que pertenecían, coordinada por el dirigente de la ruta, había transportado a poco más de tres mil personas y fueron liderados por un guía que, pese a que orientó con el GPS de su teléfono, los hizo dar vueltas antes de llegar a su destino.

"Somos como 200 camionetas, todos venimos llenos, nos caben 14 o 15, pero al-

gunos le meten 17. Multiplica que 15 por 200, trajimos como a tres mil, pero hay un chingo más, nosotros sólo somos una ruta", dijo uno de los operadores.

Alrededor de 50 camionetas de la Ruta 42 Zumpango-Chilpancingo se estacionaron sobre Río Misisipi, en el tramo que va de la Diana al Circuito, y para que se supiera quién fue el patrocinador llevaban pegado un cartel con la foto del senador morenista Félix Salgado Macedonio.

De Guerrero no fueron los únicos, sobre la Avenida Monterrey, en la Colonia Roma Norte, se estaciona-

ron camionetas y autobuses de Servicios Turísticos de Acapulco, Transportes Guerreroenses Palos y Minibuses Chilpo.

También sobre esa vía había vehículos que llegaron de Oaxaca y de Hidalgo, cuyos pasajeros a las seis y media de la mañana todavía se veían adormilados.

"Salimos como a las seis de la tarde, está lejito", dijo Claudio Arellanes mientras movía sus piernas.

Al hombre de 77 años, así como a los miles que llegaron de otros estados, aún les esperaba una marcha y horas de carretera en el regreso a sus comunidades.

La ruta de Iztapalapa

EDUARDO CEDILLO

Momentos antes de bajar del microbús, Rosi Morales, la persona encargada de un contingente de Iztapalapa, dio instrucciones sobre el pase de lista.

"Cuando se vayan a retirar, wiséname por favor en el grupo, para checar si ya les pasó lista, no se olviden de pasar lista. ¿Quién no ha pasado lista? No se vayan a ir temprano, ya vamos bien tarde", indicó a los pasajeros.

La mujer les explicó que por la hora a la que iban ya no podrían alcanzar desayunos, pero sí se les entregarían banderas, lo que causó el desencanto de todos.

"Es que había mucho tráfico, había mucho desde la Central de Abastos", argumentó Arturo, uno de los acarreados.

El hombre contó que su camino empezó a las 8:30 horas, en la Vocacional 7, sobre Ermita Iztapalapa. Allí tomaron el microbús que lo llevó a la marcha por los cuatro años del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Yo no quería venir, pero ya estando aquí sí dan ganas de marchar", dijo.

El microbús en el que



Simpatizantes procedentes de Iztapalapa llegaron al mitin del Presidente López Obrador a bordo de microbuses, los cuales iban a su máxima capacidad.

iba Arturo portaba varios anuncios con el nombre de Iztapalapa y un cartel que decía "Estamos con el Peje, le pese a quien le pese". La unidad arribó por Insurgentes Sur y se detuvo a la altura de Álvaro Obregón. Esta esquina se convirtió en el punto de encuentro para los contingentes de Iztapalapa.

Todos con las mismas banderas, con bolsas de desayunos y carteles idénticos a los que se observaron en días pasados en el Metro. La dinámica era la misma: llegaban a la esquina, se bajaban, el líder del contingente les tomaba foto "para mandarla a los de arriba" y asegurar su asistencia.

Rosi hizo lo propio: todos bajaron, le tomó foto-

grafías a sus acarreados y estos comenzaron a caminar hacia el Ángel de la Independencia. "Avancen, no se detengan, vamos por la banqueta, hijones, una porra para el Presidente", les gritaba la mujer.

Las calles de la Condesa y la Roma se convirtieron en estacionamientos de camiones de acarreados. Al menos, el grupo de Rosi llevaba más de 20 vehículos.

Gloria, otra mujer que comandaba un grupo proveniente de Ermita Iztapalapa, también llevaba una veintena de vehículos.

Al final, todos los grupos de esa Alcaldía se juntaron, uniformados con la misma bandera blanca y carteles y lonas idénticas.

Obligan a trabajadores a moverse

ALEJANDRO LEÓN

Trabajadores de la vía pública de diferentes Alcaldías se vieron obligados a asistir al mitin en apoyo al Presidente Andrés Manuel López Obrador por temor a que funcionarios de la CDMX no les expedieran licencias de personas no asalariadas.

REFORMA constató que personal de la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo (STYFE) de la Ciudad de México estuvo a cargo de la concentración de varios trabajadores de este tipo en

el monumento de la Diana.

Desde las 9:00 horas, los trabajadores seguían instrucciones para demostrar su presencia en el mitin, mientras esperaban más indicaciones, les fue regalada comida.

Después de casi dos horas, los funcionarios se tomaron fotografías con ellos y les permitieron retirarse.

Una de las trabajadoras convocadas relató que, tanto de manera inducida como explícitamente, fueron orillados por los funcionarios a acudir a Paseo de la Reforma. "Nos dijeron 'para que

salgan las licencias' y nos dicen que nos están apoyando.

"Nos comentaron: 'acompañémos, es una invitación, eh, no crean que es a fuerza', pero a muchos compañeros fotografías (de vía pública) los estuvieron presionando y llamando y amenazando que si no iban, les iban a suspender su licencia de trabajo", explicó una trabajadora, quien pidió omitir su nombre.

La mujer cuestionó que varios asistentes a la marcha no hayan acudido de manera voluntaria al llamado que hizo el Presidente.